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Что имеем – сохраним…Что имеем – сохраним…

Санаторий «Бэс Чагда» (на русский его название пере-
водится как «Сосновый бор») – это маленький уголок 
далёкой Якутии в нашем Подмосковье. Торжественная 
церемония началась с обряда благословения и освящения 
матушки-земли и большого национального хоровода осуо-
хая, в котором приняли участие гости праздника и отдыха-
ющие санатория.

–  Якутия во многом показывает пример России. По 
якутскому менталитету, мировоззрению испокон веков 
трактовалось, что надо жить в гармонии с природой. Это 
означает, что нельзя нанести ей урон, можно взять  от неё 
только столько, сколько тебе необходимо для жизни, и не 
более, – отметил в своём выступлении первый президент 
Якутии, а ныне депутат Государственной Думы Российской 
Федерации Михаил Николаев.  

Якутия занимает территорию более трёх миллионов 
квадратных километров, и четверть из них – это охра-
няемые территории. В густонаселённой Московской об-
ласти под застройку отдаются всё новые участки земли, 
поэтому ценность каждого уголка, где сохранена при-

родная среда, возрастает.
– В нашем Рублёво-Успенском направлении нет больших 

промышленных предприятий, –  сказал глава сельского по-
селения Успенское Александр Смирнов. – Здесь располо-
жены оздоровительные комплексы различных ведомств и 
во многом благодаря этому сохранены уголки уникальной 
подмосковной природы. За это огромное спасибо руково-
дителям здравниц, в том числе и директору санатория «Бэс 
Чагда» Григорию Николаевичу Полушкину.

В Одинцовском районе программа по сохранению при-
родного наследия была принята в 2010 году. За это вре-
мя по инициативе комитета по охране природы Одинцов-
ского района был обследован не один десяток достойных 
объектов. «Виновнику торжества» – огромному дубу – 125 
лет. Его возраст определён в результате работ, проведён-
ных Центром древесных экспертиз НПСА «Здоровый лес». 
Центр проводил и лечение великана. А то, что он находится 
возле корпуса, возведённого в 1936 году для летней рези-
денции дочери И.В. Сталина Светланы Аллилуевой, при-
даёт дереву и историческое значение.

На мероприятие ждали депутата Государственной Думы 
РФ, лидера всероссийского экологического субботника «Зе-
лёная Россия» Анатолия Карпова. Сам он приехать не смог. 
Благодарственные письма и дипломы от его имени сотруд-
никам администраций Одинцовского района и Успенского 
поселения, а также санатория «Бэс Чагда» вручил помощ-
ник депутата Константин Курченков. 

– 31 августа мы не просто провели полномасштабную ак-
цию, которая объединила более двух миллионов людей. Это 
самый крупномасштабный субботник на территории Рос-
сии, но в первую очередь это экологический урок для на-
ших детей, для подрастающего поколения. В Одинцовском 
районе приняли участие пять тысяч человек, – сказал Кон-
стантин Евгеньевич. – Когда мы научимся сохранять одно 
дерево, научимся любить свой дом, тогда наш огромный 
дом Россия будет экологически чистым, процветающим и 
роскошным, как этот дуб. 

Дополнила речь коллеги координатор всероссийского 
субботника Жанна Плотникова:

– В рамках субботника было высажено более двух тысяч 
деревьев, прочитаны лекции по переработке отходов, раз-
дельного сбора мусора. С детьми  проведены уроки по со-
хранению природы и культуре жизни. И наша акция – это 
не субботник, это инвентаризация нынешней действитель-
ности.

В этот день статус «Памятника живой природы» был 
присвоен и еловой аллее в деревне Дунино, на территории 
музея-усадьбы М.М. Пришвина. В дендрохронологической 
лаборатории специалистами Центра древесных экспер-
тиз НПСА «Здоровый лес» было установлено, что само-
му «младшему» раритету в ней 45 лет, «старшему» – 106. 
Инициаторами внесения еловой аллеи в список природных 
жемчужин Одинцовского района и необходимости её со-
хранения как уникального памятника стали сотрудники 
музея во главе с его директором Лилией Александровной 
Рязановой. После обследования им и вручена своего рода 
«охранная грамота» на этот природный объект.

По словам главного специалиста комитета по охране 
природы администрации района Юлии Замолоцких, про-
грамма «Деревья – памятники живой природы» местного 
значения на территории Одинцовского района будет про-
должена. Все исторические деревья находятся под охраной 
администрации района.

Уважаемые жители 
сельского поселения Успенское! 
Если вы хотели бы увидеть в нашей газе-

те новую рубрику, рассказать об интересном 
событии или жителях нашего поселения, об-
ращайтесь в Администрацию сельского посе-
ления Успенское по телефону

8 (495) 634-40-13.

12 сентября, накануне Дня работников леса, в сельском поселении Успенское были открыты два мемориаль-
ных знака «Памятник живой природы местного значения». Этого статуса удостоены еловая аллея в деревне 
Дунино и дуб, растущий на территории государственного санатория «Бэс Чагда» Республики Саха (Якутия), 
расположенного в посёлке Сосны.

Уважаемые 
воспитатели 

и работники дошкольных 
учреждений!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Спасибо за ваш труд, за мудрость, терпе-
ние и любовь, с которыми вы вводите в этот 
мир своих воспитанников. Дети – это самый 
ценный капитал, который родители доверяют 
вам, и вы помогаете каждому ребёнку стать 
личностью. Вы учите малышей трудолюбию, 
настойчивости, целеустремленности. Вы рас-
крываете в них таланты и своим примером 
показываете, что в наше непростое время 
больше всего ценится доброта, понимание и 
неравнодушие. С вашей помощью юное по-
коление нашего поселения учится любить 
нашу малую родину, беречь её природу и то, 
что сделано руками предыдущих поколений. 

Счастья, здоровья, благополучия вам и 
вашим семьям, дальнейших успехов на про-
фессиональном поприще и любви воспитан-
ников!

Глава сельского поселения Успенское 
Александр СМИРНОВ.
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актуальное интервьюактуальное интервью

«Лес – живой организм»

– Андрей Артурович, фактиче-
ски институт начинался с одной 
лаборатории. А что он представ-
ляет собой сейчас?

– На сегодняшний день у нас 
пять научных лабораторий, два 
наиболее известных лесничества 
на территории европейской ча-
сти страны: Серебряноборское, 
которое сейчас частично входит 
в Москву, а частично в Мо-
сковскую область и находится 
в Одинцовском районе, и Тел-
лермановское – в Воронежской 
области. Кроме этого в нашу 
систему входят Северная лес-
ная опытная станция (Ярослав-
ская обл.), Онежский стационар 
(Архангельская обл.) и два уни-
кальных объекта на юге страны, 
где в 50-е годы в условиях полу-
пустыни были созданы лесные 
насаждения, которые без поли-
ва существуют более 60 лет. А 
также лесо болотный стационар, 
который находится в междуре-
чье рек Западная Двина и Веле-
са. Это 400 километров по трассе 
Москва – Рига, где представлен 
самый уникальный набор болот-

ных систем лесной зоны. И это 
мнение не только наших рос-
сийских специалистов, но и за-
рубежных коллег. 

– Какие задачи стоят перед 
коллективом института?

С самого основания институ-
та речь шла о фундаментальных 
проблемах, которые необходимо 
изучать, чтобы оказывать кон-
сультационную научную по-
мощь руководству страны для 
принятия решений и народно-
му хозяйству. Учитывая, что лес 
существует и функционирует в 
течение длительных временных 
периодов, академик Сукачёв в 
качестве основной задачи по-
ставил долговременное изучение 
презентативных лесных биоце-
нозов на территории европей-
ской части страны. 

Лес – это явление многофак-
торное, и мы не можем точно 
определить функциональные 
связи, но можем спрогнозиро-
вать дальнейшее поведение лес-
ных экосистем, прежде всего, 
для обеспечения хозяйственных 
и экологических функций. Здесь 

необходимо длительное наблю-
дение, на основании которого 
можно предложить стратеги-
ческую рекомендацию ведения 
лесного хозяйства и принятие 
каких-то решений по сохране-
нию, поддержанию и улучше-
нию состояния лесов. Это наша 
основная задача.

– Сейчас леса Подмосковья 
представляют собой удручающую 
картину…

– Лес – живой организм, он 
растёт, достигает зрелости, а 
потом, к сожалению, начинает 
умирать. Если на участке много 
сухостоя, много поваленных де-
ревьев, это приводит и к акти-
визации вредителей, например, 
жуков-короедов, и к возник-
новению пожаров. Нарушается 
функционирование рекреацион-
ных процессов. 

Сосняки вдоль Рублёвского 
шоссе достигли своего предель-
ного возраста, на них очень 
серьёзно сказались засуха 2010 
года и особенно «ледяной» 
дождь. Наверное, многие об-
ращали внимание, что эти со-
сны наклонены – в результате 
этого дождя произошёл надрыв 
осваиваемой корневой площад-
ки, то есть сосущие корни были 
повреждены. Эти сосняки будут 
ещё существовать, но во многих 
местах происходит их деграда-
ция и нужно думать наперёд, что 
делать дальше. При этом многие 
старожилы обращают внимание, 
как усилился в них подлесок из 
лещины, рябины и других ли-
ственных пород. Это ещё и ре-
зультат изменения климата. 

– Институт занимается и 
этим направлением?

– На самом деле спектр ис-
следований института достаточ-
но широкий. Мы сейчас много 
занимаемся изучением клима-
та. В частности, нас интересует 
влияние парниковых газов на 
атмосферу, а также адаптация к 
тем изменениям, которые про-
исходят под их воздействием. 
Адаптация имеет важнейшее 
значение – это разработка тех 

мероприятий, которые необ-
ходимы для того, чтобы мини-
мизировать и экологические, и 
экономические потери.

– В поле зрения вашего коллек-
тива биомир отдельно взятых 
участков. Можно ли на основе 
этих наблюдений говорить об из-
менениях на обширных террито-
риях?

– Наши сотрудники выпол-
няют рутинную работу зачастую 
без использования каких-то су-
персовременных технологий. 
Они ежегодно выезжают в лес 
и тщательно, аккуратно занима-
ются пересчётом компонентов, 
растущих в данной местности. 
Анализ результатов позволя-
ет сделать важнейшие выводы 
об изменении экосистем в со-
временных условиях. Причем, 
наши данные оказываются уни-
кальными: таких практически 
нет в информационных базах ни 
одной из европейских стран. И 
ценность этой информации воз-
растает из года в год. Это видно 
по тому, что нас приглашают в 
качестве экспертов и соавторов 
при разработке документов ев-
ропейского и мирового уровня. 
Мы участвуем и в грантах Рос-
сийского фонда фундаменталь-
ных исследований, в междуна-
родных грантах, занимаем если 
не Ведущие, то серьёзные пози-
ции в Российской науке в обла-
сти лесоведения.

– А есть ли практическое при-
менение деятельности институ-
та?

– Мы входим в общественные 
советы многих министерств и 
ведомств Московской области, 
принимаем участие в проектах 
по государственным заказам. 
В частности, мы участвовали 
при обследовании Химкинской 
(Старбеевской) дубравы, когда 
речь шла о её вырубке. С резуль-
татами нашей экспертизы согла-
сились и «Автодор», и экологи. 
Её достоверность проверяли 
крупнейшие западные экологи-
ческие аудиторские компании, и 
никаких серьёзных замечаний к 
нашей работе не было. Это гово-
рит о том, что можно соединить 
традиционно-фундаментальные 
научные позиции, которые свой-
ственны академической науке, с 
конкретными обоснованными 
практическими заключениями.

Кстати, благодаря нашим 
предложениям удалось принять 
решение о том, чтобы проводить 
обследование участков, плани-
руемых под дорожное строитель-
ство, в предпроектной стадии, с 

учётом экологических условий 
и ценности лесных насаждений. 
Мы взаимодействуем с админи-
страцией Одинцовского района, 
оказываем консультационную 
помощь. Последний вопрос, ко-
торый обсуждался на этом уров-
не, – это создание природного 
парка в районе лыжероллерной 
трассы. Участвовали мы и в по-
садке деревьев, которая прово-
дилась по инициативе админи-
страции сельского поселения 
Успенское. 

– Подготовка научных кадров в 
Институте лесоведения РАН ве-
дется с момента его основания? 

– У нас серьёзный коллек-
тив, порядка 15 докторов наук, 
три члена академии, больше 20 
кандидатов наук. Три факуль-
тета Московского государствен-
ного университета леса – гео-
графический, биологический и 
поч венный – «поставляют» нам 
аспирантов. В настоящее время 
Институт лесоведения осущест-
вляет приём в очную и заочную 
аспирантуру по таким специ-
альностям как «Лесоведение, 
лесоводство, лесоустройство и 
лесная таксация» и «Экология». 
Учитывая нашу специфику (ста-
ционары и лесничества работают 
круглогодично), мы стараемся 
максимально ориен тироваться 
на молодёжь из регионов. Но 
у нас и много ветеранов, неко-
торые из них работали ещё при 
Сукачёве.

– Удалённость объектов не ме-
шает работе?

– Для нас развитие Интерне-
та, мобильной связи – это не 
дань модным вея ниям, это жиз-
ненная необходимость. У нас 
есть электронная связь со всеми 
объектами, и мы надеемся, что 
с этой осени сможем наладить 
трансляцию учёных советов, 
дискуссий, конференций в он-
лайн-режиме, чтобы проводить 
их с участием всех сотрудников 
опытных станций и стациона-
ров.

У нас и лабораторная база рас-
средоточена. Кстати, на перифе-
рии она более мощная, чем здесь, 
в головном офисе. Сейчас она не 
хуже, чем в передовых мировых 
лабораториях. Мы имеем совре-
менное оборудование, включая 
измеритель потоков парниковых 
газов, используем самые совре-
менные данные дистанционно-
го зондирования, программного 
обеспечения. В общем, идём в 
ногу со временем, и я считаю, 
что работаем неплохо.

Беседу вела  Татьяна БУРЯКОВА.

15 сентября в нашей 
стране отмечают профес-
сиональный праздник ра-
ботники лесной отрасли. 
На территории Успенского 
сельского поселения рас-
полагается научно-иссле-
довательское учреждение, 
занимающее в европейской 
части России ведущее ме-
сто в области лесоведения 
и лесной экологии – Ин-
ститут лесоведения Рос-
сийской академии наук. 
Его директор – доктор биологических наук Андрей Артурович 
СИРИН – рассказал о деятельности коллектива в решении важ-
ных задач местного и государственного масштаба.

• По срезу дерева специалисты могут «прочитать» всю его био-
графию.

• Серебряноборское лесничество — одна из старейших баз 
Института лесоведения РАН. 

Историческая справка

Институт лесоведения 
РАН является преемником и 
продолжателем научных ис-
следований Института леса 
АН СССР, организованного в 
1944 году академиком Влади-
миром Николаевичем Сукачё-
вым.

В 1958 году Институт леса 
был переведен в Красноярск — 
теперь это Институт леса 
СО РАН. Одновременно для 
продолжения комплексных 
биогеценологических иссле-
дований в европейской части 
страны была создана лабора-
тория лесоведения АН. Лабо-
ратория включала несколько 
научных подразделений, лес-
ничества и стационары.

В 1991 году лаборатория 
лесоведения была преобразо-
вана в Институт лесоведе-
ния РАН. 
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Общественные колодцы в по-
селении не украшены резными 
домиками. Но и за аккуратным 
внешним видом этих сооруже-
ний и за чистотой воды в них 
постоянно следят. В этом году 
администрация в очередной раз 
привлекла специализированную 
организацию для приведения их 
в порядок. Большая часть запла-

нированных работ уже выполне-
на: в селе Иславское и в деревне 
Маслово жители берут воду из 
чистых колодцев. В селе Успен-
ское осталось вычистить ещё 
один колодец, после чего бригада 
рабочих переберётся в деревню 
Борки. 

– В этом году проверили наши 
колодцы на жизнеспособность. 
Кроме того, что окачивали воду 
и убирали скопившуюся грязь, 
ещё произвели поднятие камней, 
препятствующих быстрому за-
иливанию источников. Их про-
мыли и, где нужно, добавили их 
количество. У нас есть колодцы, 
которые стоят в стороне и забор 
воды из них небольшой. Неко-
торые дома оборудованы водо-
проводом, у кого-то есть свои 
скважины, но для определённой 
части жителей общественный ко-
лодец – единственный источник 
воды. С такими колодцами про-
блем больше, но стараемся им 
уделять внимание, чистить их, 
чтобы они и впредь работали, 
– говорит начальник отдела жи-
лищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства администра-
ции сельского поселения Успен-
ское Максим Вихер.

В большинстве своём колодцы 
Успенского поселения располо-

жены так, что забор воды в них 
достаточно большой. Вода хоро-
шая, поэтому жители близлежа-
щих домов часто видят, как люди 
наполняют по несколько бутылей 
и фляг, ставят в машину и везут 
их в ту же Москву. 

Все колодцы сделаны из бетон-
ных колец, их глубина в среднем 
23-25 метров, но жизнестойкость 
некоторых из них была под со-
мнением. Например, в Ислав-
ском решался вопрос о бурении 
новой скважины. Однако после 
проведённых работ уровень воды 
с 60-80 сантиметров поднялся до 
2 метров. Отмечают положитель-
ные изменения и в других местах.

– Помимо работ по очистке ко-
лодцев, произведён и их внешний 
ремонт: подправили надстройки, 
где это было необходимо, поме-
няли тросы, обновили бетонные 
стяжки, – продолжил подводить 
итоги Максим Евгеньевич. – Вы-
тащили десятка два упущенных 
вёдер, причём штук десять в ко-
лодце деревни Маслово. Если 
ёмкость оборвалась, то достать её 
самостоятельно с такой большой 
глубины достаточно сложно, по-
этому собрали богатый «урожай». 
Теперь надеемся на скорое за-
вершение работ по оставшимся 
колодцам.

Самые первые учителя

комментарийкомментарий

Колодец, колодец, Колодец, колодец, 
дай воды напиться…дай воды напиться…

Водопровод прочно вошёл в 
современную жизнь, но пока и 
без колодцев в сельском посе-
лении Успенское не обойтись. 
В сёлах и деревнях более деся-
ти этих гидротехнических со-
оружений общего пользования.

С наградами!
В начале сентября отметил свой день рождения город Один-

цово. На торжественном собрании, посвящённом этому со-
бытию, традиционно были отмечены лучшие руководители 
органов местного самоуправления, предприятий и организаций 
Одинцовского района. 

Благодарствен-
ным письмом 
Московской об-
ластной Думы за 
многолетний пло-
дотворный труд и 
большой вклад в 
социально-эко-
номическое раз-
витие Москов-
ской области 
награждён глава 
сельского посе-
ления Успенское 
Александр Вале-
рьевич Смирнов.

Генеральному 
директору от-
крытого акцио-
нерного общества 
«Жилищно-ком-
мунальное хозяй-
ство «Горки-Х» 
Владимиру Вла-
димировичу Го-
ряеву вручён 
диплом о присво-
ении почетного 
звания «Руково-
дитель года».

На церемонии открытия присутствовали гла-
ва сельского поселения Успенское Александр 
Валерьевич Смирнов, сотрудники администра-
ции и Успенского отдела полиции:  начальник 
отдела Игорь Иванович Хохлов,  начальник 

участковых уполномоченных Егор Егорович 
Габов, начальник службы охраны обществен-
ного порядка Андрей Евгеньевич Шевченко,  
участковый уполномоченный посёлка Гор-
ки-10 Николай Александрович Новиков.

Помещение участкового пункта на первом 
этаже 16-этажного дома и укомплектовано ме-
белью и оргтехникой в соответствии с нормами 
и правилами  оборудования подобных учреж-
дений. Здесь будет удобно и участковому, кото-
рый будет вести приём, и посетителям.

Глава поселения  вручил ключи от участково-
го пункта Николаю Александровичу Новикову. 
Горки-10 находятся под его неусыпным оком. 
По вторникам с 17.00 до 20.00 и по субботам с 
10.00 до 13.00 жители посёлка смогут прийти к 
нему с жалобами и предложениями. В дальней-
шем планируется организовать в этом пункте 
и прием населения инспектором по делам не-
совершеннолетних и сотрудником уголовного 
розыска Успенского отдела полиции.

знай наших!

С новосельем!
13 сентября в посёлке Горки-10 в доме №25 открыт участковый  пункт полиции.

Накануне праздника мы побывали в одной из подготовительных 
групп детского сада №25. Ребята рассказали нам о роли воспитателей 
в их жизни.

Даша Лапте-
ва: Мне нравится 
осень, когда краси-
во падают листья. С 
моей любимой вос-
питательницей мы 
сегодня учили стих 
про осень. Читали 
сказку «Для чего 
нужны руки». 

Костя Епарин: 
Люблю ходить 
в садик: здесь 
можно играть, 
гулять. Воспи-
татели нас не 
ругают. Они с 
нами играют в 
разные игры, 
на улице с мя-
чом, в «Хитрую 
лису».

skoe

Аня Гуреева: Воспитатели 
утром нас встречают. Мы с 
ними рисуем, играем. Они 
мне косички заплетают, ког-
да расплетаются. В садик я 
давно хожу. Я уже научилась 
сама заправлять кроватку, 
убирать со стола… 

аших!

Полина Лавелина: Воспитатели 
много знают и нам рассказывают. 
Стихи читают, про животных и про 
профессии. Учат писать, считать, 
всяким сложным играм, чтобы в 
школе было легче учиться и «пятёрки 
получать». С ребятами мирят, если 
поссоримся.

Никита Арю-
лин: Мы в са-
дике спим, ку-
шаем, играем 
с ребятами. С 
воспитателями 
делаем всякие 
подарки, чтобы 
маму порадо-
вать.

Вова Беядовский: 
Воспитатели у нас хо-
рошие, потому что 
красивые. Хвалят за 
то, что кто-то первый 
съедает обед. Я люблю 
свою воспитательницу 
и желаю ей всего до-
брого.

Поздравляем с 90-летием замечательного 
педагога Анну Алексеевну ГРИШИНУ. 
В течение многих лет Вы прививали детям 

любовь к окружающему миру, были хоро-
шим наставником для молодых учителей 

и добрым другом для умудрённых жизнью 
педагогов.

Желаем здоровья, бодрости и долголетия. 
Мы всегда о Вас помним! С юбилеем!

Выпускники и коллеги  Успенской школы.
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Среди ледяного плена
земляки земляки 

Обычная работа…
Впервые он попал в Антар-

ктиду в 1977 году. Был назначен 
командиром звена. Тогда два вер-
толёта МИ-8 на ледовый материк 
доставили в разобранном виде на 
борту корабля «Амгуэма»...

– С трюма брали краном от-
дельные части и ставили на 
льдину, а она лопнула, и верто-
лёт оказался на самой её кром-
ке, – вспоминает, как встретила 
его Антарктида, Олег Иванович. 
– 12 часов мы сидели на льду. 
Хорошо, что недалеко был ко-
рабль «Башкирия»: он подошёл 
с другой стороны, оттащил вер-
толёт от ледового обрыва, по-
явилась возможность его собрать 
и перелететь в безопасное место. 
На страницах газет «Известия», 
«Правда», «Литературка» появи-
лись статьи об этой внештатной 
ситуации, одна из них называлась 
«Вертолёт плывет на льдине». 

Чтобы обеспечить жизнеде-
ятельность научных станций, 
прибывших на зимовку, людей и 
грузы можно было переправлять 
только по воздушному мосту. В 
Антарктиде, где нет ни запас-
ных аэропортов, ни посадочных 
полос – только сплошные тре-
щины, льды, высокие барьеры, 
обязательно работали в паре. 
Второй вертолёт находился на 
подстраховке. Выручало то, что 
для посадки машины достаточно 
ровного участка 10 на 10 метров. 

– Подача электричества и обо-
грев всех помещений на стан-
циях идут от дизель-генератора. 
Поэтому в  первую очередь обе-
спечивали их горючим: брали на 
подвеске ёмкость, в которую вхо-
дило две с половиной тонны со-
ляры, переносили её на станцию, 

ставили на эстакаду, шлангом 
соединяли с бочками, сливали 
топливо и летели обратно на ко-
рабль, за новой порцией, – рас-
сказывает лётчик.

Мирный, Русская, Ленинград-
ская, Новолазаревская, Пионер-
ская… станции находились на 
разном расстоянии и на разной 
высоте, иногда приходилось со-
всем непросто приспосабливать-
ся к условиям.

– Летал я как-то на станцию 
Пионерская, – перебирает Олег 
Иванович в памяти детали одно-
го из полётов. – Там у одного из 
сотрудников началась горная бо-
лезнь, и его надо было доставить 
на базу. Для того чтобы туда по-
пасть, пришлось карабкаться всё 
время в гору, там толщина льда – 
более трёх тысяч метров. Рассто-
яние в один конец – порядка 600 
километров, а заправки топлива 
хватает только на 1050 киломе-
тров. На такой высоте атмосфера 
разряжена, двигатели выключать 
нельзя, иначе потом не запу-
стишь. Пришлось дозаправляться 
при работающих. Зато обратно 
вертолёт держит скорость 200-220 
километров в час, так ещё и по-

путный стоковый ветер, который 
идёт с ледникового купола к по-
бережью, дует со скоростью 100 
километров в час. Прижался я на 
высоте 50-60 метров ко льду, и 
меня как на парусах донесло до 
Мирного. 

… и экстремальный 
дрейф 

Шёл 1985 год. Судно «Михаил 
Сомов» обеспечивало деятель-
ность 30-й антарктической на-
учно-исследовательской экспе-
диции. Ему предстояло сменить 
состав зимовщиков, доставить 
топливо и продукты на станцию 
Русская. Работы не были оконче-
ны, когда начался шторм, и суд-
но блокировали тяжёлые льдины.

– Море Росса – самое ковар-
ное, – считает Олег Иванович. 
–  Станция Русская была совсем 
рядом. А нас как начало вы-
носить! Никто ж не знает, куда 
идёт течение, море не изучено 
абсолютно. В результате мы ока-
зались почти за тысячу киломе-
тров от побережья... Тринадцать 
раз летал на ледовую разведку, и 
всё бесперспективно. Видимость 

ограничена сумерками южно-
полярной ночи. Температура за 
бортом минус 25-30 градусов, а 
иногда и ниже. Ветер порядка 
150 километров  в час. Лёд  тол-
щиной от трёх до пяти метров, 
а корабль может проломить два 
с половиной. Начались сжатия, 
подвижки полей, у борта судна 
образовывались гряды торосов. 
Винт и руль «Михаила Сомова» 
заклинило. Страшновато было.

Олег Иванович говорит, что 
сотрудников научно-исследова-
тельской экспедиции они вер-
толётами доставили на  сухогруз 
«Павел Корчагин», который 
двигался по чистой воде у кром-
ки дрейфующего льда. Там же 
осталась на подстраховке одна из 
машин. На судне осталась кора-
бельная команда – 53 человека 
и экипаж вертолёта. Когда они 
выберутся из ледового плена, не 
знал никто. Запас питания на 
борту был довольно приличный, 
так как после станции Русской 
должны были доставить продо-
вольствие на  Ленинградскую, но 
туда не попали, а  горючее сэко-
номили.   

– Вертолёт  всё время был в 
готовности. Даже ёмкость с то-
пливом держали  на подвеске. 
Постоянно «в поле зрения» был 
какой-нибудь айсберг с плоским 
столом для посадки, чтобы, если 
произойдёт подвижка льда и ко-
рабль не выдержит, переправить 
туда людей. В случае гибели «Со-
мова» планировалось организо-
вать лагерь на льдине по примеру 
челюскинцев. Дрейф начался 15 
марта, и только 26 июля ледо-
кол «Владивосток» смог подойти 

к «Сомову», околоть его, и мы 
за ним смогли выйти на чистую 
воду. В Ленинграде нас встречали 
как героев.

Корабль «Михаил Сомов» за 
героический дрейф во льдах Ан-
тарктиды и успешное освобож-
дение из ледового плена был 
награждён орденом Трудового 
Красного Знамени.

Многие члены экипажа были 
представлены к правительствен-
ным наградам. Олегу Ивановичу 
Фёдорову вручили орден Трудо-
вого Красного Знамени.

Изо льда да в полымя 
Побывав в суровых условиях 

Антарктиды и увидев красоту по-
лярных льдов, он на всю жизнь 
влюбился в те места и отправил-
ся бы туда ещё раз. Но судьба 
распорядилась иначе. Он был 
отправлен командиром отряда 
советских специалистов в Вос-
точную Африку, в Республику 
Мозамбик.  Работали инструк-
торами, готовили экипажи вер-
толётов и при необходимости на 
борту своих МИ-8 перевозили 
руководящих лиц страны. Олег 
Иванович считался «президент-
ским» лётчиком. В качестве пас-
сажира его машины не раз бывал 
Жоакин Алберту Чиссану – пре-
зидент Мозамбика. 

О том, что Олег Иванович Фё-
доров высококлассный специа-
лист, говорит тот факт, что у него 
шестнадцать тысяч часов безава-
рийного налёта. Он смеётся, что 
и сейчас бы с закрытыми глазами 
запустил вертолёт и поднялся в 
воздух… Только по медицинским 
ограничениям уже не пустят за 

штурвал.
Почти четверть века на-

зад вернулся он на родину, 
в посёлок Горки-10. Друзья 
советуют ему заняться на-
писанием мемуаров, ведь 
не так много лётчиков мо-
жет похвастаться таким ко-
лоссальным опытом полё-
тов в условиях Антарктики. 
А реальные истории инте-
ресны читателям, которые 
были бы не прочь познако-
миться поближе с историей 
освоения южного конти-
нента Земли. Надеемся, и 
вам было интересно узнать, 
что среди наших земляков 
есть незаурядная личность 
– лётчик высокого полёта 
Олег Иванович Фёдоров.

Дверь открыл высокий седовласый человек и радушно при-
гласил нас в комнату. Первым делом он достал альбомы со 
старыми чёрно-белыми фотографиями и вырезками из газет. 
Показал на одном из снимков: «Нас встречают после дрейфа. 
Это я спускаюсь по трапу». Олег Иванович ФЁДОРОВ был 
командиром вертолёта МИ-8 и пять раз бывал в командиров-
ках в Антарктиде. В 1985 году он – один из участников геро-
ического дрейфа судна «Михаил Сомов», зажатого во льдах.

Олег Фёдоров 15 лет проработал на вертолётах на Дальнем 
Востоке, прежде чем перевёлся в Мячковский авиаотряд, ко-
торый базировался в районе Люберец. Это было авиационное 
полярное подразделение Министерства гражданской авиации, 
обслуживающее районы Арктики и Антарктики.
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